
9月24日 星期四 微风
在北汽集团工会挂职锻炼已有一段时间了。几个

月前，我是诚惶诚恐的来；几个月后，回望工作中的点
滴，品味与周围同志协作收获的甘甜，不由感激市总
和北汽共同为我提供了一个这么温暖、充满活力的工
作环境，一个对社会行进不断研究、解剖的理想场所。

实践永远是深入体验 、 获取知识的最好渠道 。
几个月来， 我感受到，北汽系统的工会工作是和时代
的变迁、企业的发展脉搏相吻合的，其工作思维蕴含
在具体细微的工作中。 所以， 用心体味很重要。

在北汽挂职的几个月里，静下心来想，有很多事
情值得反思和铭记。 比如刚来北汽时，压根儿不了解
企业情况，用了整整一个星期才读完那本厚厚的《北
汽史话》，虽是粗疏了解，但也彻底被北汽人不服输的
实干精神所打动；再比如一来就遇到集团庆“五一”劳
模大会和 “家” 年华活动， 在人还都认不全的情况
下，硬着头皮负责做“劳模大会、‘家’年华活动执行方
案”———到北汽的日子就这么拉开了序幕。和想的，不
太一样，没有认为的那么清闲。

这是一个慢慢熟悉和适应的过程。 北汽这些善

良友好的领导和同事们也在尽力创造环境， 让我尽
快了解并进入状态。 逐渐地， 我有了自己分工负责
的工作领域， 主要是劳模、 调研和工运理论研究工
作。 我和同事先后组织了集团系统劳模体检， 目前
正在筹划劳模建言献策助力企业发展和疗休养活动；
承担了北汽株洲汽车配套企业工会联合会有关经验
总结； 结合夏季 “送清凉” 活动， 赴京内外整车 、
零部件等不同类型企业调研， 组织不同类型的座谈
会十余次， 参加座谈的职工和工会干部都热情的表
达的自己意愿。 广泛和深入的接触一线， 使我对企
业工会工作有了更深入的认知。

对比往昔，让我认识到我们这些工会干部也应该
有所改变，思考应当是严谨的、多元的、敏锐的和创造
性的，既要深入研究理论，进行充分的无拘束的理论
探索，又要不拘泥于俗套，深入熟悉职工情况，面向实
际问题，具体、认真地求证，这样才能提出真正适用解
决职工问题的对策。 而处于我这个年龄，对现实的了
解和理解还有漫长的道路。 在这个意义上，我们的市
总党组、我所挂职的北汽，给了我一个认知和实践的
“富矿”。 挂职还在继续， 我仍然在路上。
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9月21日 星期一 晴
日子总是过的很快， 转眼间， 我到东花市工会

服务站挂职已五月有余。 在工作过程中， 我接触到
了服务站工作的各个方面， 感触很多。

工作中的挑战。 4月份是各个工会服务站开始一
年建会工作的时候， 为了更快的了解辖区情况， 刚
到服务站的我就和其他工作人员一起下企业跑建会。
东花市街道辖区内小微企业多， 虽然近几年工会组
织不断壮大， 会员人数不断增加， 但由于非公企业
关停并转现象普遍存在， 因此非公企业建会工作一
直都是东花市街道工会工作的重中之重。 在实地走
访企业的过程中， 我们认真细致地宣传建立工会组
织的重要意义， 职工能够享受到的服务， 工会如何
搭建桥梁实现企业和职工双赢等等， 同时还制作了
一些小册子、 小扇子、 钥匙包等小型宣传品发给职
工， 收到了一定的效果。 但还是存在着一些建会难
度比较大的企业。 面对这种情况， 我们并没有放弃，
顶着压力一趟又一趟的走进企业去做工作， 积极想
办法帮助企业老板消除各种顾虑。 我想， 挑战总是
与机遇并存的， 有难度才突显价值。

工作中的创新。 东花市工会服务站的工作成绩
一直很突出， 今年还获得了 “北京市模范集体” 的
称号， 但成绩并没有阻止前进的步伐， 反而激励着
我们不断探索新的经验。 东花市是全市最早成立行
业联合工会的街道， 近年来美容美发行业的成员单
位数量在逐步减少， 怎样更好地开展工资集体协商
工作成为了我们思考的问题。 由于和龙潭街道相邻，
情况又很相似， 通过两个街道问卷调查以后， 我们
决定一起开展美容美发行业工资集体协商，并准备拍
摄下协商过程制作成视频供同仁们交流。这是跨区域
进行行业工资集体协商的一次有益尝试，也为东城区
形成全区性行业工资集体协商奠定了坚实基础。目前
已经完成了调研、问卷分析、相关文案起草、选协商代
表等工作，虽然工作量是翻倍的、工作难度也加大了
不少，但我们觉得这种创新和尝试是有意义的。 创新
是一个民族的灵魂， 工会组织也必须在创新中发展，
工会组织的作用也势必能在创新中得到更好的体现。
如何围绕职工需求创新性的开展工作， 开发更有效
的服务项目将是我今后更多思考的问题。

工作中的感动。 我工位的对面是一个135平方米
的职工书屋， 藏书2万余册供职工借阅， 服务站就利
用图书优势， 为企业建立职工书屋。 每当看着他们
那渴望的眼神在书架间仔细挑选， 抱着几十本喜欢
的图书满意而归的时候， 我很感动。 今年东花市街
道有6名困难职工子女得到了金秋助学金的资助， 我
们来到困难职工韩师傅的家中慰问， 并为他刚考入
大学的孩子送上助学金、 行李箱和文具， 一家人高
兴的哽咽了。 看着他们饱含热泪的双眼， 我很感动。
我想， 工会要想在广大职工中取得信任和支持， 归
根到底还是要靠服务。 我们用真诚的服务帮助了职
工， 同时也感动和教育着我们自己。 在基层直接面
对职工的日子里， 我时常被这样的平凡感动着， 也
为自己能成为一名工会工作者而感到骄傲。

接下来的日子，我将更加严格要求自己，不断提
高自身工作能力和水平，不辜负组织对于我的期望和
培养，不辜负这两年充实而美好的青春时光。

8月25日 星期二 晴
今天跟赵书记 （方庄地区办事处党工委副书记、

总工会主席赵长河）、 老郭 （方庄地区总工会副主席
郭伯民） 去参加紫芳园社区的志愿服务启动仪式 ，
见证一批特殊的志愿者加入这个队伍。

短暂的会议结束后，姑娘小伙子们换上志愿服务
的蓝T恤、红帽子，我和赵书记、老郭，给他们戴上红袖
章，简短的仪式就完成了。这批新加入的志愿者，将参
与到社区的治安巡逻工作中，协助社区群防群治。

他们的这次志愿服务， 源于这些年轻人的 “新
家” ———紫芳园一区7、 8号楼地下的 “方庄职工之
家”。 两个月前， 他们搬入由地下空间改造的整洁明
亮的 “职工之家”。 作为回馈社区的一种方式， 入住
者集体注册成为北京市职工志愿服务者， 定期参加
社区志愿服务， 与方庄居民共建和谐社区。

“方庄职工之家”， 是方庄地区总工会服务职工
的一个创举。 这里外来务工人员众多， 方庄工会将
目光瞄准北京市取缔地下群租房之后闲置的地下空
间， 主动找到地区民防局、 房管中心， 创造性提出

因地制宜建造 “职工之家” 的想法。 改造后的 “职
工之家” 由工会配备文体设施， 租给地区企业， 供
职工居住和开展工会活动， 一举解决外来职工居住、
企业租房补贴负担、 人防工程维护等问题， 达到职
工、 企业、 工会、 政府多方共赢的效果。

今天参与志愿服务的小于， 在酒店自助餐厅工
作， 之前他和同事租住在拥挤的平房里。 志愿服务
做完后， 他带我们去参观他的新房间。 10平方米左
右的房间， 摆放了两张单人床和一套桌椅， 一片洁
白之中， 两个床铺也收拾得整整齐齐。 卫生间、 淋
浴室、 洗衣房是公用， 工会还出资设立了棋牌室 、
乒乓球室、 电视室、 阅览室。

老郭介绍，“方庄职工之家”的政策一出来，企业
尝到工会甜头，都主动要求建会，不到一个月已有三
家“钉子户”企业成立工会。 “要我建会”的局面， 一下
子变成了 “我要建会”。 “企业建会确实是要靠工会
干部 ‘跑’， 但绝不靠 ‘求’。 我们就得善于找资源，
让企业和职工感到工会实实在在的好处， 才能 ‘打
动’ 企业建会”， 老郭这样教我怎么推进建会。

用实实在在的服务“打动”企业建会
罗有晗 全国总工会干部

挂职于丰台区方庄地区工会服务站

用真诚服务帮助职工
李岩岩 北京市教育工会干部

挂职于东花市工会服务站

做勇于实践、立足实干的工会干部
郭丽华 北京市总工会干部

挂职于北汽集团工会


